

NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Pide Canadá certeza para invertir en México. [El Universal](#) Denuncian a Marx por moches y maltrato en SEP. [Excélsior](#) Senado cierra salón de belleza; costó \$136 mil. [Milenio Diario](#) Relevo en la SEP: una pedagoga indígena por el demagogo marxista. [La Jornada](#) Ampliarán la integración entre México y Canadá. [El Financiero](#) México y Canadá preparan plan de acción frente a la incertidumbre. [El Economista](#) México y Canadá forman alianza para afrontar el desafío comercial. [El Sol de México](#) México diseña un plan económico con Canadá. [El Heraldo de México](#) Preparan nuevo cuerpo de élite. [24 Horas](#) Feminicidio, en cifras epidémicas, alerta ONU. [Reporte Índigo](#) Misión canadiense. [La Razón](#) Accidentada salida de Arriaga, entre pendientes de Nueva Escuela Mexicana. [La Crónica de Hoy](#) México y Canadá van por plan de inversión y comercio paralelo al T-MEC. [ContraRéplica](#) Exploran México y Canadá ampliar lazos comerciales. [La Prensa](#) Despojado.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Controlan 4 grupos área de San Cosme. [El Universal](#) "Urgen acuerdos metropolitanos por contaminación". [La Jornada](#) Reordenamiento de comerciantes, con diálogo, sin shows: Sheinbaum. [El Economista](#) Canadá, con interés en Chihuahua y Monterrey para buscar socios manufactureros. [El Sol de México](#) Invertirán 27 mdp para recuperar 56 calles. [El Heraldo de México](#) Enero, con la menor incidencia delictiva. [24 Horas](#) 'Enero del 2026 fue el más seguro de los últimos 11 años'. [Reporte Índigo](#) Van contra sacrificios. [La Razón](#) Da Clara Brugada visto bueno a las licencias para trabajadoras sexuales. [La Crónica de Hoy](#) CDMX registra en enero incidencia delictiva más baja en últimos 11 años. [ContraRéplica](#) Continúa Fase I de contingencia ambiental. [La Prensa](#) Invieren 27 mdp para recuperar 56 calles del CH.

TARJETA INFORMATIVA 17-02-26

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** informó que la ciudadanía tiene hasta el próximo 24 de febrero para realizar el registro de proyectos destinados a la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. Este mecanismo representa la vía legal y organizada a través de la cual los habitantes de la capital pueden proponer mejoras directas para su comunidad, incidiendo en el destino de los recursos públicos. Para facilitar la participación, el organismo recordó que el proceso puede realizarse a través de dos modalidades principales. La primera es la vía remota, mediante el Sistema de Registro de Proyectos (SIPROE) disponible en línea. La segunda es la modalidad presencial, acudiendo a las Direcciones Distritales que correspondan a la Unidad Territorial del proyecto. [La Prensa.- Basta](#) , [La Prensa Online](#) , [Esta Mañana](#) , [Periódico Leo \(Facebook\)](#)

La consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Patricia Avendaño Durán, sostuvo una reunión de trabajo con Juan Carlos Guerrero Anaya, fundador del Club de Chilangos en Los Ángeles, California y coordinador general del Consejo de Minorías, en Estados Unidos, con el objetivo de fortalecer los vínculos con la comunidad migrante y ampliar su participación en los ejercicios democráticos de la capital. Durante el encuentro, Avendaño Durán reiteró el interés del IECM en mantener un diálogo permanente y cercano con la comunidad migrante, no solo en Estados Unidos, sino en distintos países del mundo. [Cuspide México Online](#). - [Google Noticias México](#). - [Diario al Momento Online \(Edomex\)](#). - [Voz de la Sociedad.com Online](#). - [El Liberal Metropolitano Online](#)

Como parte de la preparación para la Elección Judicial de 2027, los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) iniciarán una revisión de lo que vivieron el año pasado en 19 entidades, con el fin de presentar la Memoria del Foro Nacional “Experiencias técnico-operativas del Proceso Electoral del Poder Judicial desde lo local”. Representantes de los OPLES, como **la Presidenta del IECM, Patricia Avendaño**, se darán cita en el Congreso de la Ciudad de México el martes 17 de febrero. Ahí revisarán cómo les fue en la Elección Judicial. [Eje Central Online](#)

Luego de que el Tribunal Electoral local determinó que es válido el trámite que realizó la diputada local Nora Arias para conservar el registro del PRD en la Ciudad, los magistrados ordenaron que se le entregue al partido financiamiento público por 80.5 millones de pesos cuando la sentencia sea irrevocable. La instancia jurisdiccional dio 10 días al **IECM** para que reconozca al Sol Azteca como fuerza política local. Motivo por el que también le pidió entregar prerrogativas al partido, las cuales son por 40 millones de pesos correspondientes a 2025 y por 40.5 millones de pesos del presente año. La determinación es producto de una impugnación que presentó Arias, quien promovió el recurso debido a que **el IECM** la desconoció como presidenta del Sol Azteca y consideró que el proceso de registro estuvo viciado. El **IECM** ha justificado que aplicó la sentencia de la Sala Superior, en la cual se

determina que Arias y Guillermo Domínguez, secretario de Gobiernos y Asuntos Legislativos del Sol Azteca, no tenían la facultad de hacer el trámite de constitución del partido, según interpretó el Instituto. [Reforma](#) , [Central Municipal Online \(Edomex\)](#). [Diario ContraRéplica Online](#). - [24 Horas Online](#). - [Capital CDMX Online](#). - [MSN Online](#). - [La Crónica de Hoy Online](#). - [CDMX Magacín Online](#). - [La Gazzetta DF Online](#). - [El Capitalino Online](#). - [La Prensa Online](#). - [Capital CDMX Online](#). - [Capital México Online](#) , [La Crónica de Hoy Online](#) , [Sociedad Noticias Online](#) , [Huellas de México \(sitio\)](#)

En la conferencia de prensa se denunció que el diputado migrante panista Raúl Torres, a través de una investigación de Los Reporteros MX, se descubrió que para tener la condición de diputado migrante, según la normativa del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, debería de tener esencialmente residencia en los Estados Unidos. Antes de ser votado, los últimos 10 años estuvo viviendo en la Ciudad de México, apoyando incluso en su momento para la campaña de Xóchitl Gálvez y dentro de las filas del propio Partido Acción Nacional en México. Es decir, no teniendo residencia y no viviendo en los Estados Unidos. [Noticias \(Matutino\)](#)

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, destacó que mediante la implementación del programa Peso a Peso ha logrado duplicar el Presupuesto Participativo cerca de 40 por ciento, por lo que reiteró su llamado al Congreso local para convertir en ley este proyecto. El plan consiste en que, por cada peso del Presupuesto Participativo, la alcaldía aporta otro peso, lo que ha permitido transformar distintas zonas de la alcaldía Miguel Hidalgo. En tanto, debido a las elecciones de 2027, la consulta de Presupuesto Participativo, elaborada por el IECM, incluirá la de este año y el siguiente. [La Razón](#)

Redes de poder: ahora que la Reforma Electoral pone el foco en el trabajo de los OPLES, valdría la pena darse una vuelta por el Congreso de la Ciudad de México, donde este martes 17 de febrero presentarán la memoria del Foro Nacional Experiencias técnico-operativas del Proceso Electoral del Poder Judicial desde lo local. Que el nombre no lo asuste: es una publicación que recoge y sistematiza lo que vivieron los 19 OPLES que en 2025 organizaron la elección del Poder Judicial. El evento será una buena oportunidad para conocer todo el trabajo que hicieron organismos como el IECM, bajo la dirección de Patricia Avendaño, que en tiempo récord y con recursos limitados llevaron a buen puerto una elección judicial nunca antes hecha en México. [Reporte Índigo](#)

Sacapuntas: el Tribunal Electoral de la CDMX revocó una resolución del **Instituto Electoral local** y ordenó reconocer a Nora Arias como presidenta del PRD capitalino. Pero, el **organismo que preside Patricia Avendaño** recordó que lo único que hizo fue acatar un fallo del TEPJF que se basó en que los propios estatutos del partido impiden que una legisladora lo presida. [El Heraldo de México](#)

Línea 13 señala que en el PRD capitalino andan metidos en un pleito sin fin. Sin embargo, comentan que, en la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial, ya determinaron que la diputada local, Nora Arias, no tiene facultades para representar el partido en la capital, debido a que violentó sus estatutos que dicen que la presidenta del partido no puede ostentar un cargo de elección popular. Pero también el tribunal electoral, tampoco ha determinado quién o quiénes serán los encargados de

dirigir lo que queda del partido del Sol Azteca, por lo que existe una gran incertidumbre al respecto que tiene en medio al **IECM**, instancia que tiene congeladas las prerrogativas por 80 millones de pesos que les corresponden. Lo preocupante es que en diciembre inicia el proceso electoral y no hay definiciones hasta el momento. [ContraRéplica](#)

El Caballito: nos cuentan que en la disputa que mantienen dos grupos por el PRD en la CDMX, Nora Arias ganó un round. Nos recuerdan que el viernes pasado por la tarde, el pleno del Tribunal Electoral capitalino, presidido por el magistrado Armando Ambriz, revocó la decisión del **instituto electoral capitalino** que ordenaba, entre varios puntos, que se debían reponer en 60 días los documentos internos que en su momento presentó doña Nora. Pero nos aseguran que con la determinación de los magistrados se reconoce lo hecho por la hoy líder de la bancada del PRD en la Ciudad. ¿Volverá a impugnar el otro bando? [El Universal](#)

Binoculares: el pasado viernes, el TECDMX le dio un revés al **IECM** que, al parecer por consigna, busca “entregar” el PRD de la capital al grupo contrario a su presidenta, y diputada local, Nora Arias Contreras. El pleno del Tribunal de nueva cuenta corrigió la plana al **instituto presidido por Patricia Avendaño**, y determinó la procedencia del registro del Sol Azteca en la Ciudad de México como partido político local, con lo que valida lo hecho hasta ahora por Arias. No sabemos si vendrá otra embestida de la dupla de Avendaño y el diputado federal Víctor Hugo Lobo para tratar de arrebatar el partido. [El Gráfico](#)

Alejandro Lelo de Larrea comenta en Magacín CDMX que tardó un año, pero se hizo justicia. Para efectos prácticos es definitivo: Nora Arias Contreras ha sido reconocida por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX) como la presidenta del PRDCDMX, sentencia en la que le ordenan al IECM que haga los trámites correspondientes en un plazo máximo de 10 días hábiles a partir de la notificación que debió ser este lunes. Esos trámites incluyen el registro de los integrantes de los órganos internos, aval definitivo de los documentos básicos del partido, y reconfirmar ante el SAT que Nora Arias es la representante legal del PRDCDMX, con lo que el RFC que ella tramitó tiene absoluta validez legal. Con ello salvan al partido que **la presidenta del IECM, Patricia Avendaño**, había entregado a presuntos delincuentes, como el caso de Karla Celis, quien encabezó actos violentos el 21 de enero en el Congreso de la Ciudad de México. [El Independiente](#)

REFORMA ELECTORAL

La comisión que encabeza Pablo Gómez presentó ayer por la noche a la presidenta Claudia Sheinbaum los primeros avances del proyecto para la reforma electoral. Fuentes consultadas por Milenio explicaron que el documento tendrá una última revisión de la jefa del Ejecutivo. "La Presidenta ya tiene el proyecto. Hoy (ayer) se le entregó. Todavía lo va a revisar y lo estará presentando en los próximos días", detalló un asistente al encuentro. [Milenio Diario](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum sostuvo anoche una reunión con los integrantes de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, en la que se analizaron los avances de la iniciativa que enviará este mismo mes al Congreso de la Unión. De esta manera, el titular de la Comisión, Pablo Gómez; la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; el Coordinador de Política y Gobierno de Presidencia, Arturo Zaldívar; y el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, revisaron la propuesta en la que se mantiene una reducción en el costo de las elecciones. La titular del Ejecutivo federal será quien dé los detalles de la iniciativa que será enviada al Congreso antes de que concluya este mes. [24 Horas](#)

La organización Somos México entregó a la presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López, una propuesta de reforma electoral con la que, dijeron, buscan evitar un retroceso de 30 años en el sistema electoral mexicano. Leonardo Valdés Zurita, expresidente del Instituto Federal Electoral, entregó a la panista la propuesta que, informó, se ordena en seis puntos y fue elaborada, además de él, por una comisión conformada por exconsejeros electorales, como Marco Antonio Baños, Lorenzo Córdova, Rodrigo Morales y Arturo Sánchez. Detalló que la propuesta propone fortalecer a las instituciones electorales y, para ello, plantea cambios en el proceso de integración del Consejo General del INE para garantizar que las y los consejeros se comprometan con la imparcialidad, la objetividad y el profesionalismo. [Reforma](#), [El Financiero](#)

La iniciativa de reforma electoral se encuentra en una fase "muy avanzada en el tema de las reformas legales", sostuvo ayer Benjamín Robles, integrante de la coordinadora nacional del PT, quien consideró que las dirigencias de Morena y del PVEM deberían reunirse con el PT para analizar en conjunto la propuesta final que se presente. Detalló que su partido busca proponer una ley orgánica del INE. Al salir de una nueva reunión en instalaciones de la Secretaría de Gobernación, apuntó que en el PT ya conocen en términos generales "el margen que se está planteando" dentro de la iniciativa de reforma electoral, pero aún sin quedar concluido el articulado. [La Jornada](#)

Académicos de la UNAM, del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente y del Centro de Investigación y Docencia Económicas llamaron a garantizar el derecho al pluralismo político en la eventual propuesta de reforma electoral, como elemento esencial para asegurar la democracia. Aunque reconocieron que aún no se ha presentado dicha iniciativa, ofrecieron un primer análisis del tema, en el que alertaron sobre riesgos ante posibles cambios en esta materia. En la primera jornada del Seminario sobre la reforma electoral, organizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM, el ex consejero presidente del INE Lorenzo Córdova sostuvo que "la democracia es pluralista o no es democrática". [La Jornada](#)

La presidenta del PVEM, Karen Castrejón, y la senadora del PT, Geovanna Bañuelos, confirmaron que avanzan las negociaciones sobre la reforma electoral que la presidenta Claudia Sheinbaum enviará al Congreso de la Unión antes de que concluya febrero, luego de meses de reuniones y mesas de trabajo coordinadas por la Secretaría de Gobernación (Segob). En conferencia de prensa en el Senado,

Castrejón Trujillo reconoció que, aunque no hay un texto definitivo, "ha habido algunas reuniones por parte de los aliados, a los cuales hemos sido invitados" y destacó el "diálogo muy abierto" que la Segob ha mantenido con el PVEM en las últimas tres semanas. [La Razón](#)

Enrique Vargas del Villar, vicecoordinador de los senadores panistas, habla de manera directa sobre la Reforma Electoral. "México está frente a una decisión que no admite eufemismos. La Reforma Electoral que impulsan Morena y el gobierno federal no es una actualización técnica ni un ajuste administrativo, al contrario, es un intento por alterar las reglas fundamentales de la competencia democrática desde el poder, para consolidar mayorías artificiales y debilitar contrapesos institucionales", añade. Asevera que presentarla como una acción de "austeridad republicana" es un argumento falso. [Revista Impacto](#)

Templo Mayor: en medio de la expectativa por la presentación esta semana de la iniciativa de Reforma Electoral de la comisión presidencial que preside Pablo Gómez, ayer fue entregada en la Cámara de Diputados una propuesta alterna de Somos México, grupo heredero de la Marea Rosa que busca ser partido político. Llama la atención que en la elaboración del documento participaron dos ex presidentes del INE, Lorenzo Córdova y Leonardo Valdés, así como los exconsejeros electorales Marco Baños, Rodrigo Morales y Arturo Sánchez. [Reforma](#)

Trascendió indicó que integrantes de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral calculan que Claudia Sheinbaum dé a conocer su propuesta "antes de marzo", una vez que anoche recibió el proyecto en una reunión a la que asistieron Pablo Gómez, con su equipo, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y el diputado Ricardo Monreal. Por la mañana, representantes del Partido Verde y del PT se reunieron con el exlíder estudiantil, y aunque sigue en悬spresso el detalle sobre los plurinominales, es un hecho la reducción del costo de los comicios y del aparato burocrático, pero con más supervisión para evitar el dinero del crimen. [Milenio Diario](#)

Joaquín López-Dóriga, en la columna En Privado, comenta que Pablo Gómez le volvió a quedar mal a la presidenta Sheinbaum que había pedido para ayer un borrador de la iniciativa de la reforma electoral que no puede sacar. Al mediodía, dirigentes del Verde y PT, volvieron a levantarse de la mesa. Lo acusan de intransigente. A lo mejor, o a lo peor, el obstáculo está ahí, en el factor Gómez y el tiempo corre. [Milenio Diario](#)

Rozones indica que, después de lo que en la oposición vieron como una guerra civil en la Cuarta Transformación -la iniciativa de reforma electoral- ha pasado por fin el periodo de tormenta y estamos cerca de que Morena y aliados lleguen al consenso. Ayer, la dirigente nacional del Partido Verde, Karen Castrejón, y la senadora del PT, Geovana Bañuelos, dieron señales de un acuerdo en el frente oficialista. Ambas agradecieron el papel de la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Estos brotes quedaron reforzados ayer, después de que se vio en Palacio a miembros de la Comisión Presidencial para redactar dicha reforma, la misma Rosa Icela, el presidente de este equipo, Pablo

Gómez, el coordinador de Política y Gobierno de la Presidencia, Arturo Zaldívar, y hasta el coordinador de Morena en San Lázaro, Ricardo Morueal. [La Razón](#)

¿Será? indica que el Partido Verde Ecologista sigue presionando al Movimiento de Regeneración Nacional de cara a la coalición que se pretende formar para las elecciones venideras y para la aprobación de la Reforma Electoral. Ahora, los ecologistas promueven que el coordinador de asesores de la Presidencia, Jesús Ramírez, responda ante la ley y comparezca en el Senado por las acusaciones sobre un presunto desfalco de 27 mil millones de pesos... Se ve que los verdes se llevan peso. [24 Horas](#)

Diana López Zurita señala que el sistema que hace unas décadas prometió una equidad, hoy se encuentra en el borde de un abismo y surge el clamor de una reforma electoral. Con el paso del tiempo, este sistema permitió que la élite política llegara al Congreso por designación directa, ya que los plurinominales tenían acceso al cargo mediante listas cerradas y aseguraban un lugar. ¿A qué conlleva lo anterior? A los beneficios de una reforma electoral, la cual no trata de erradicar a los representantes del pueblo que son electos por el principio de representación proporcional. Si bien los privilegios no se erradican de la noche a la mañana, la reforma electoral busca establecer una estructura que genere una reducción gradual que permita una elección más justa y no una concentración total de escaños de las cúpulas partidistas. [El Heraldo de México](#)

Laura Puente, en la columna Puente Político, señala que la reforma electoral que actualmente se discute en México se presenta bajo la narrativa de austeridad, eficiencia administrativa y fortalecimiento de la voluntad popular. Sin embargo, detrás de ese discurso subyace un debate más profundo: simplificación institucional y preservación de contrapesos democráticos. Las reformas electorales no deben responder a mayorías momentáneas, sino a pactos de Estado que trasciendan sexenios y proyectos políticos. La democracia no se abarata sin costos, su fortaleza descansa en reglas claras, árbitros independientes y confianza ciudadana. Si la reforma mejora la eficiencia sin comprometer la autonomía institucional, representará un avance hacia la modernización democrática. Pero si debilita los contrapesos, el país podría retroceder décadas. [El Heraldo de México](#)

Tiros Libres menciona que Ignacio Mier, presidente de la Jucopo en el Senado, abrió la puerta, pero no entró: ofreció hablar de la reforma electoral y de inmediato dejó que otros cargaran con la explicación. La senadora del Verde Karen Castrejón eligió la prudencia quirúrgica: sí hay reuniones, sí hay diálogo, sí hay buena voluntad... pero contenido, ninguno. Así, mientras el Verde cuida cada palabra, el PT cuida la expectativa. La reforma, por ahora, sigue siendo una promesa [Ovaciones](#)

PROCESO LOCAL ORDINARIO 2026-2027

Con miras a la elección intermedia de 2027, para la renovación de alcaldías y diputaciones locales, la presidenta del PAN en la Ciudad de México, Luisa Gutiérrez, respaldó la candidatura de alcaldes de oposición con opciones de reelección cercanas a la población. En conferencia con legisladores del albiazul, la dirigente panista afirmó que irán a la boleta quienes tengan las mejores credenciales con los vecinos. En cuanto a las candidaturas para diputaciones locales en el Congreso capitalino, Gutiérrez reconoció que en la bancada del PAN cuenta con "varios aspirantes a repetir curul". [24 Horas](#)

PROCESO ELECTORAL FEDERAL

Pese a los lineamientos internos que prohíben actos anticipados, morenistas se promocionan rumbo a la definición de candidaturas a gubernaturas y alcaldías para las elecciones de 2027. En Tlaxcala, decenas de bardas aparecieron con la leyenda "Es ella", "Porque representa el cambio verdadero" y "Porque conoce todo Tlaxcala". La propaganda se atribuye a la senadora Ana Lilia Rivera. Incluso, en uno de los videos difundidos en redes sociales se afirma que por cada barda se cobra de 250 a 300 pesos, y que la instrucción es pintar "en todo el estado". En la Ciudad de México, el nombre del vocero de la bancada morenista en la Cámara de Diputados, Arturo Ávila, apareció en decenas de bardas en la Alcaldía Cuauhtémoc. [Reforma](#)

Durante una encuesta realizada por la casa Covarrubias y Asociados se dio a conocer que Morena aventaja con 38.8 por ciento las preferencias en la intención del voto para renovar la gubernatura de Hidalgo. Los resultados del ejercicio demoscópico refirieron que, a diferencia de lo que ocurre en otras entidades, el PRI se posiciona en segundo lugar, con 14.1 por ciento de las preferencias, mientras que Movimiento Ciudadano alcanzó el 7.9 por ciento y Acción Nacional 7.1 por ciento. [Reporte Índigo](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Templo Mayor: se siguen sumando voces al coro de quienes piden que se revise la Reforma Judicial en lo que toca a la elección de jueces y magistrados, y mover la fecha para elegir a la otra mitad de juzgadores que está prevista para junio del próximo año. Además del senador por Morena, Javier Corral, quien la semana pasada advirtió de la necesidad de garantizar que los candidatos cumplan con los requisitos de idoneidad, ayer el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar habló de hacer ajustes para que los aspirantes tengan la experiencia y los conocimientos necesarios. El diputado morenista también pidió posponer la elección un año y mandarla hasta junio de 2028. [Reforma](#)

INE

El acceso a la Información no siempre se bloquea con reservas. Luego del Incremento en solicitudes de Información negadas por el INE aduciendo la "confidencialidad" de los documentos solicitados, Excélsior revisó cinco de los 50 tipos de contestaciones que pueden dar algunos de los otros 16

órganos garantes de instituciones autónomas y dependencias de gobierno. Otros autónomos declaran la improcedencia de la solicitud o la inexistencia de la información, en mayor cantidad que la reserva o la confidencialidad, distinto al INE, para negar los datos solicitados. [Excélsior](#)

Para la presidenta Claudia Sheinbaum, el INE podría ser más transparente en el desempeño de sus actividades y en el uso de sus recursos. La presidenta fue cuestionada sobre cómo el INE, durante la presidencia de Guadalupe Taddei, multiplicó por cinco veces las resoluciones negativas a las solicitudes de acceso a la información respecto a periodos previos. De abril a diciembre de 2025 se registraron 179 negativas de información por considerar la "confidencialidad", el doble que en el mismo periodo de 2024 y cinco veces la cifra reportada en el mismo periodo de 2021, cuando se emitieron 32 resoluciones en ese sentido, según lo informó el pasado lunes [Excélsior](#).

Carla Humphrey, consejera Electoral del INE, señala que en nuestro país el sistema electoral se compone de reglas dispuestas en la Constitución y las leyes electorales que especifican las diferentes etapas que conforman un proceso electoral. Para clarificar las diferencias que existen en las leyes electorales en el país tenemos, por ejemplo, que no todas las elecciones se registran en la misma fecha. Por esta razón es que el INE, como cabeza del Sistema Nacional Electoral, debe mantener una coordinación constante con los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) de las entidades federativas, para organizar los procesos electorales a lo largo y ancho del país. [El Universal](#)

La consejera electoral del INE, Dania Ravel, publica: El 20 de febrero es el Día Mundial de la Justicia Social, una fecha que nos invita a reflexionar en la profunda relación existente entre democracia y justicia social. En México la justicia social es un mandato constitucional; desde la promulgación de la Constitución de 1917 la democracia fue concebida como un sistema de vida orientado al mejoramiento económico, social y cultural del pueblo, lo que implica generar condiciones justas para el desarrollo colectivo. Desde entonces, la igualdad sustantiva y los derechos a la educación, la salud, el trabajo y la participación política no son concesiones, son garantías constitucionales que deben cumplirse sin excepción. [El Heraldo \(sitio\)](#)

Armando Reyes Vigueras comenta en el artículo "Se reduce el financiamiento público, ¿aumentará el privado?", que en el marco de la reforma electoral que presentará el Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, el tema más delicado es la reducción del financiamiento público a los partidos. Esta medida hará indispensable reforzar los mecanismos de fiscalización. La historia muestra que las fuerzas políticas suelen ignorar las reglas para obtener recursos. Presentamos los casos más relevantes: a través de una asociación, un grupo de empresarios montó una estructura de promoción paralela al PAN para impulsar la candidatura de Vicente Fox. El IFE -hoy INE- detectó recursos no reportados y multó con más de mil millones de pesos a la alianza PAN-PVEM de las elecciones del 2000. El caso demostró que, pese a la fiscalización, se recurrió a fondos externos para alcanzar la victoria. [El Independiente](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

La diputada local morenista Candelaria Ochoa Ávalos presentó dos denuncias contra el gobernador emecista Pablo Lemus Navarro, a quien acusó de violencia política en razón de género. Lo anterior, debido a la difusión de una grabación donde el mandatario utilizó la imagen de la legisladora y la acusó de "querer cambiar el sexo a los niños", por el tema del reconocimiento de identidad a menores de edad, cuando el ordenamiento legal lo que establece es que únicamente bajo el obligado consentimiento paterno pueden cambiar nombre y género a binario en el Registro Civil. [La Jornada](#)

CONGRESO LOCAL

Un juez de control vinculó a proceso a Erick N, acusado de acosar a la diputada local del PRI, Tania Larios, en las inmediaciones del Congreso de la Ciudad de México, el viernes 13 de febrero. El imputado fue trasladado al Centro Varonil de Rehabilitación Psicosocial, institución especializada en la atención de hombres con padecimientos mentales graves. La fiscal precisó que aún no existe una determinación sobre su imputabilidad legal; sin embargo, subrayó que ello no implica ausencia de consecuencias penales. "Estos casos se toman con absoluta seriedad y la investigación continuará", aseguró. [24 Horas](#)

La dirigencia del PAN en la Ciudad de México (CDMX) presentó "Cuidar a quien nos Cuida", un esquema integral para consolidar el Sistema Público de Cuidados en la capital, según enfatizaron los integrantes del blanquiazul, de manera funcional y accesible. En el PAN somos los primeros y los pioneros en preocuparnos para darle un toque importante y cuidar a quien nos cuida", señaló la presidenta del PAN CDMX, Luisa Gutiérrez Ureña. Por su parte, el coordinador de la bancada panista en el Congreso de la Ciudad de México, Andrés Atayde, calificó a la creación del Sistema Público de Cuidados como uno de los principales pendientes legislativos, y como una prioridad para Acción Nacional. [Reporte Índigo](#) , [Eje Central](#)

El Congreso de la Ciudad fue emplazado por un juzgado administrativo a legislar en favor del Sistema de Cuidados, tras un amparo ciudadano. Martha Claudia Moreno es una de las cinco personas que ha promovido recursos por la omisión que se arrastra en la materia. La resolución se suma a la presión ejercida por otros grupos de activistas. De acuerdo con el documento, el Congreso tendría hasta el 19 de febrero para emitir la normativa o, en su defecto, informar de las actividades que se encuentren en vías para el cumplimiento del ordenamiento. En caso de omisión, se impondría una multa de 230 Unidades de Medida y Actualización (UMA). [Reforma](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La organización previa al Mundial de Fútbol y el sarampión en la capital fueron los principales temas que se trataron ayer en la quinta sesión de Cabildo que encabezó la jefa de Gobierno, Clara Brugada, junto a alcaldes y alcaldesas. Se acordó la instalación de una mesa de trabajo con las

alcaldías para abordar el tema del Mundial y, posteriormente, hacerlas individuales, para conocer las necesidades de cada demarcación de cara a la justa deportiva. [El Universal](#)

La Ciudad de México cerró enero de 2026 con la incidencia delictiva más baja para un inicio de año en los últimos 11 años, de acuerdo con el informe mensual presentado por la jefa de Gobierno, Clara Brugada, acompañada por integrantes del gabinete de seguridad. Según los datos oficiales, los delitos de alto impacto disminuyeron 19 por ciento en comparación con enero de 2025 y 68 por ciento respecto al mismo mes de 2019. El promedio diario pasó de 59 delitos en enero del año pasado a 47 en el arranque de 2026. [La Crónica de Hoy](#)

Hoy continuará la contingencia ambiental por ozono en el Valle de México y la aplicación de medidas para reducir las emisiones contaminantes como el doble Hoy No Circula (HNC), dio a conocer anoche la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAME). Por ello, en horario de las 5:00 a las 22:00 horas, deberán suspender la circulación los vehículos de uso particular con holograma de verificación 0 y 00, engomado rosa, terminación de placa 7 u 8; los de holograma de verificación 1, cuyo último dígito numérico sea 2, 4, 6, 7, 8 y 0, y todos los que tengan holograma de verificación 2. [Excélsior](#)

Tras la activación de la tercera contingencia por ozono de este 2026, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, afirmó que buscará una reunión "inmediata" con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y el Estado de México, para llegar a acuerdos que permitan avanzar, de manera conjunta, en medidas para disminuir la contaminación en la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM). "Un tema fundamental que hemos mencionado tiene que ver con la construcción de un acuerdo con el Estado de México; vamos a pedirle a la Semarnat y al gobierno del Estado de México que podamos llevar a cabo una reunión para acuerdos metropolitanos", dijo. [El Universal](#)

La secretaria de Salud capitalina, Nadine Gasman, afirmó que se encuentra en investigación otra posible muerte por sarampión en la Ciudad de México, aunque indicó que ésta aún no se ha dictaminado. En caso de confirmarse, sería la segunda que se registra en la capital del país. En este sentido, dijo que hasta ahora únicamente se ha confirmado un deceso en un menor de tres meses, quien perdió la vida en diciembre del año pasado. "Hay una muerte de un bebé de tres meses confirmada y hay una muerte que está en investigación, que todavía no se ha dictaminado", indicó en conferencia de prensa, tras ser cuestionada sobre la segunda muerte a la que se refirió la semana pasada el secretario de Salud federal, David Kershenobich. [El Universal](#)

Desde hace más de 10 años, Olimpia Coral Melo se ha dedicado a prevenir y erradicar la violencia digital en México. Su lucha logró que en 2021 se aprobara una serie de reformas a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y al Código Penal Federal para sancionar este delito. El 3 de diciembre de 2019, cuando después de un montón de lucha y resistencia en el Congreso de la Ciudad de México dicen textualmente: 'Queda aprobada la Ley Olimpia'. Sentí que

había reivindicado no solamente mi propio nombre, lo habíamos reivindicado juntas", recuerda. [El Universal](#)

NACIONAL

A Marx Arriaga, director General de Materiales Educativos de la SEP lo corrieron desde el viernes, sigue atrincherado y no se quiere salir de la oficina..., y mientras, su sucesora, Nadia López García, ya fue nombrada, pero debe esperar afuera. Arriaga retó ayer al titular de la SEP, Mario Delgado, a que lo saque de la oficina para denunciar violencia laboral [Reforma](#)

La pedagoga y poeta mixteca Nadia López García asumió ayer la Dirección General de Materiales Educativos, en sustitución de Marx Arriaga, con la encomienda de reforzar el enfoque humanista, intercultural y con perspectiva de género de la Nueva Escuela Mexicana. Licenciada por la Universidad Nacional Autónoma de México y ex coordinadora nacional de Literatura del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura, López impulsará el reconocimiento de las mujeres en la historia —en línea con lo planteado por la Presidenta Claudia Sheinbaum—, la ampliación de libros en lenguas indígenas y la producción de materiales accesibles y específicos para escuelas multigrado. [Reforma](#)

A pesar de que Marx Arriaga, quien fue destituido el 13 de febrero como director de Materiales Educativos, cumplió más de tres días atrincherado en las oficinas de la SEP, la presidenta Claudia Sheinbaum le ofreció diálogo. La presidenta enfatizó, además, que los libros de texto no son patrimonio de una persona y Arriaga se negó a incorporar en estos, el papel de las mujeres en la historia. "Nos pusimos de acuerdo para que se incorporaran las mujeres en la historia en los libros de texto, porque la mayor parte de los libros de historia, pues tienen a los héroes, pero no tienen a las heroínas y Marx Arriaga no estaba de acuerdo en que hubiera ninguna modificación a los libros. Entonces, ahí hubo una primer, pues, digamos, desencuentro, por decirlo así", explicó la mandataria. [Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo adelantó que su gobierno reclamará -por las vías diplomáticas correspondientes- que Reino Unido haya otorgado asilo político a Karime Macías Tubilla, exesposa del exgobernador de Veracruz, Javier Duarte Ochoa, acusada en México de diversos delitos, por lo que hay una solicitud de extradición. En la mañanera de ayer, dijo que, hasta ahora, el Gobierno británico no ha notificado al mexicano sobre la decisión de proteger a Macías Tubilla, señalada por fraude y desvío de recursos públicos a empresas fantasma. [La Jornada](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum negó las acusaciones de "los comentócratas" que aseguran que en la llamada cuarta transformación haya problemas internos: "¿Cuáles fisuras?", preguntó. "Han de tener un chat todos estos comentócratas, todos dicen lo mismo. Ahora: "las fisuras dentro del movimiento de transformación". ¿Cuáles fisuras? "Hay una desunión tremenda", "la pérdida de

popularidad de la presidenta los está arrastrando a..." ¿Cuáles fisuras, cuáles problemas? Si todo mundo tiene claro hacia dónde vamos. Entonces, ni fisuras ni problemas", expresó. [El Financiero](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum anunció cambios en la alerta sísmica de los celulares. La Comisión Reguladora de Telecomunicaciones informó que ayer concluyó la consulta pública para modificar la leyenda predeterminada por los fabricantes en el sistema de sus equipos. Se ajustará el volumen, el cual está predeterminado por los fabricantes de los equipos celulares, con base en estándares internacionales. Cambiará el mensaje de notificación. En el simulacro del miércoles, aún se mostrará el mensaje de "Alerta Presidencial". [Reforma](#)

Una vez aprobada la iniciativa de reforma para instaurar la jornada laboral de 40 horas, habrá que esperar a que sea avalada por la Cámara de Diputados y los congresos locales por tratarse de una modificación constitucional, aseveró el secretario del Trabajo y Previsión Social, Marath Bolaños. Señaló que será en el debate de la reforma a la Ley Federal del Trabajo cuando se retomen muchos de los temas pendientes. Sobre el proceso de aprobación de la reforma en el Senado, la presidenta Claudia Sheinbaum cuestionó la incongruencia de senadores de PRI y PAN. [La Jornada](#)

El Senado gastó 136 mil pesos para poner en operación del salón de belleza que funcionó en la clandestinidad desde septiembre de 2024, en el que una particular utilizó el patrimonio del Senado, sin ser empleada directa de la institución, sino amiga de un grupo de senadoras de Morena. Ayer, el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado, Ignacio Mier, anunció el cierre definitivo del salón de belleza que operó en el segundo piso del edificio conocido como Hemiciclo y explicó que, de acuerdo con la información que le dieron, este salón utilizó el mobiliario que ya tenían y cuyo valor no rebasa los 37 mil pesos. [Excélsior](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Bajo Reserva: no sirvió de mucho el regaño de Luisa María Alcade, presidenta nacional de Morena, a los diputados federales de su partido para dejar los pleitos y choques en medios de comunicación. El diputado tlaxcalteca Raymundo Vázquez Conchas, organizó una conferencia de prensa para denunciar, y pedir la renuncia, de la dirigente estatal de Morena en Tlaxcala, Marcela González, por promover a su esposo como candidato a la gubernatura. [El Universal](#)

Frentes Políticos: Marx Arriaga se convirtió en un lastre que la 4T ya no podía seguir administrando. Claudia Sheinbaum fue directa, los libros de texto no son patrimonio de una persona, advirtió. En su lugar llega Nadia López García, pedagoga mixteca (Ñuu Savi), excoordinadora nacional de Literatura del INBAL, con trayectoria académica y trabajo en educación intercultural. El nombramiento de López García representa una definición política estratégica de Mario Delgado. [Excélsior](#)

Pepe Grillo: de crucial importancia para América del Norte la nutrida reunión de alto nivel entre México y Canadá para establecer una asociación comercial de largo plazo. Marcelo Ebrard por México y Dominic LeBlanc de Canadá presidieron los trabajos. La idea es facilitar el ambiente para hacer negocios. Una de las condiciones que ha puesto Canadá para avanzar en la negociación es la seguridad, lo que resulta natural después de las noticias escalofriantes de la mina Vizla Silver. [La Crónica de Hoy](#)

Círculo Interior: el periodo ordinario en Onceles va para su cuarta sesión y el análisis de dictámenes ya cayó en el olvido. Tan grave está la situación, que en el mismo Congreso ya hay algunos que reconocen que hasta la Segunda Legislatura resultaba más productiva. [Reforma](#), [Metro](#)

Tiraditos: interesante resultó el acuerdo signado entre México y Canadá que busca que más de 400 empresarios de la hoja de maple vengan a nuestro país para invertir en los ramos que más les interese. Este hecho puede tener una doble lectura; la primera es que se tiene confianza en la economía mexicana. El otro, el negativo, es que este puede ser un mensaje de que el T-MEC está naufragando y terminará con acuerdos bilaterales. [ContraRéplica](#)

Confidencial menciona que con la designación de Nadia López García al frente de la Dirección General de Materiales Educativos se espera la presencia de más mujeres en la historia. Nos cuentan que otro de los objetivos será ampliar el reconocimiento a pueblos indígenas y comunidades afrodescendientes. Muy bien, pero a ver si ahora sí se refuerzan también las matemáticas, tema aún pendiente. [El Financiero](#)

Red compartida: ¿Ya han iniciado procesos electorales en diversos estados? Pues en teoría no son tiempos, pero dicen que aspirantes de diversas entidades (como Sinaloa, por ejemplo) andan muy inquietos. Esto es casi ir en contra de los tiempos que marca la misma ley y el partido. Nadie quiere esperar a las encuestas, ya que, podrían venir inclinadas por algún candidato o candidata, así que se busca hacer ruido a como dé lugar y empujar a procesos más equitativos en todos los sentidos. [La Prensa](#)

La Trastienda publica que vaya pelea la que aún protagonizan la empresa extractiva Matrimar y el gobierno de Nuevo León, que comanda Samuel García. El sábado pasado la compañía difundió un nuevo comunicado que acusa a la Secretaría de Medio Ambiente, de Raúl Lozano, de imponer nuevamente sellos de clausura pese a que, asegura, la planta ya estaba detenida y existía un amparo federal a su favor. La firma habla de "hostigamiento" y de intentos de presión tras negarse a pagos que considera irregulares, algo que han denominado como "extorsión institucional". [Eje Central](#)

La Gran Carpa: desde Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum marcó distancia del libro Ni venganza ni perdón, de Julio Scherer y Jorge Fernández Menéndez. En la lógica de la titular del

Ejecutivo federal hay espacio para la crítica y autocrítica, aunque pidió ser siempre consecuentes con lo que uno lucha en la vida. [El Economista](#)

Sacacorchos: el tablero de Morena parece más una partida de Jenga jugada por un grupo de demolición: cada que alguien saca una pieza (o un libro comprometedor), el resto celebra el desastre con una sonrisa de comerciales. Mientras más hablan de "profundizar la transformación", más parecen estar profundizando las trincheras para evitar que el compañero de junto les robe el micrófono. Al paso que van, para 2027 el candidato no será el más apto, sino el que tenga el chaleco antibalas más grueso. [El Independiente](#)

Sube y Baja: Marcelo Ebrard , que sigue muy activo de cara a la revisión del T-MEC, comunicó que los gobiernos de México y de Canadá trabajan de manera coordinada en un plan de acción que comprenda operaciones para los próximos años. [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko: desde Guanajuato no pintan bien las cosas en el Zoológico de León, luego de que el Consejo del Patronato, que encabeza la panista Rebeca González Passini, dio marcha atrás al nombramiento del veterinario Alejandro de Jesús Romo Salazar como director del recinto. Recularon, pues una organización civil señaló actos de presunto maltrato animal contra el prospecto. [El Universal](#)

#Política Confidencial: Claudia Sheinbaum, presidenta de México, no se quiso subir al ring del zafarrancho de Ribera de San Cosme. La mandataria se hizo la que "no trae pleito" y, en vez de meterse a opinar del jaloneo, aventó la típica: mesas de trabajo, diálogo y no estigmatizar a las familias. Aunque "no opinó", sí dejó recadito con filo: que no se convierta en show y que no anden haciendo "circo" en las calles. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento comenta en Jaque Mate que aun cuando ejerció una facultad fundamental de su cargo, la de destituir a un subordinado que se negaba a acatar instrucciones, la presidenta Sheinbaum parece tener miedo de molestar al expresidente López Obrador, a su esposa Beatriz o a los grupos radicales de su movimiento. Declaró ayer que "Marx Arriaga no estaba de acuerdo en que hubiera ninguna modificación a los libros", lo cual sería un abierto acto de desobediencia, pero añadió: "Valoramos muchísimo el trabajo de Marx Arriaga, muchísimo". [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio señala en Estrictamente personal que una fotografía publicada la semana pasada afuera de Palacio Nacional provocó un fuego cruzado entre los radicales del régimen y los medios. La imagen era de Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de asesores presidencial y exvocero del expresidente Andrés Manuel López Obrador, y Jenaro Villamil, titular del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, que según las crónicas de algunos periodistas que lo testiguaron, aparentemente estaban discutiendo. Villamil ironizó la jerarquización periodística,

minimizando que la fotografía fuera relevante, aunque omitió el porqué era significativa en ese momento: el contexto. [El Financiero](#)

Carlos Marín señala en *El asalto a la razón* que la presidenta Claudia Sheinbaum lo cesa, Marx Arriaga patalea, se atrinchera y replica: “No voy a entregar la escuela mexicana de enseñanza básica y los libros de texto gratuitos a los neoliberales...”. ¿Entonces la mandataria es “neoliberal”? Para él, corregir errores y hacer añadidos a su engendro va “contra el obradorismo”. ¿Sheinbaum “traiciona” el legado del pastor común? Arriaga se apoyó en Sady Loaiza Escalona, ex propagandista y desde la Biblioteca Nacional de Venezuela especializado en adoctrinamiento ideológico para diseñar los libros de texto gratuitos en México, y define así la “nueva escuela” del obradorato: “Decolonial, comunitaria, emancipadora, anticapitalista y popular”. [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán del Río comenta en *Bitácora* del director que “¿Para qué guardas todo eso?”, preguntó Jesús Reyes Heroles a Porfirio Muñoz Ledo, cuando vio que éste tenía en su biblioteca, perfectamente empastados, los discursos que pronunció y las minutas de las reuniones que encabezó cuando fue dirigente nacional del PRI. “La memoria política de México es oral. ¡Tíralo todo a la basura!”. Esa anécdota me ha servido para ilustrar la reticencia que tienen muchos políticos mexicanos de escribir sus memorias y relatar, en primera persona, las anécdotas de su paso por el servicio público y, más relevante que eso, explicar por qué tomaron las decisiones que tomaron. [Excélsior](#)

Leo Zuckerman señala en *Juegos de poder* que Marco Rubio es la cara intelectual, sofisticada, del trumpismo. Muy diferente al otro posible candidato presidencial de los republicanos en 2028, el cerril vicepresidente, JD Vance, más parecido a Trump. El contraste entre estos dos personajes puede verse en los discursos que pronunciaron en la Conferencia de Seguridad que se lleva a cabo anualmente en Múnich. El año pasado, Vance, en la tradición aislacionista estadunidense, regañó a los europeos. Dijo que la mayor amenaza para ese continente no era ni Rusia ni China ni ningún otro actor externo. “Lo que me preocupa es la amenaza que viene de dentro”. [Excélsior](#)

Francisco Garfias comenta en *Arsenal* que las divisiones en Morena y el oficialismo existen. Son visibles y públicas, aunque en Palacio Nacional las nieguen. Tienen como fondo la lucha interna por el poder. Las evidencias apuntan que son significativas, pero, por ahora, no necesariamente terminales para el partido en el gobierno. Hay acusaciones internas de corrupción, reclamos públicos, descalificaciones entre camaradas guindas, golpeteo interno. Esas diferencias tienen nombre y apellido: Jesús Ramírez y Julio Scherer; Marx Arriaga y Mario Delgado; Luisa María Alcalde y Andy López Beltrán; Alfonso Ramírez Bedolla y Raúl Morón; Alfonso Durazo y Julio Scherer. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez comenta que en 2015, era el gobierno de Miguel Ángel Mancera en la Ciudad de México, se filmó, sobre todo en el Centro Histórico, *Spectre*, una película de James Bond, producida por EON/Sony con una gran secuencia inicial del Día de Muertos en el Centro

Histórico de la CDMX, que en los hechos catapultó incluso una “tradición” que como tal no existía, el desfile del Día de Muertos. Fue un éxito en todos los sentidos, se convirtió en un caso paradigmático de una “película escaparate” para incentivar el turismo y la imagen del país, que generó fuerte promoción internacional y derrama en servicios locales. Desde el entonces naciente partido Morena y sus círculos cercanos se criticó duramente esa producción. [Excélsior](#)

Julio Hernández señala en Astillero que más allá de la tolvanera desatada en una oficina de la chilanga avenida Universidad (que ayer comenzaba a ser vaciada de muebles, con el titular aún indisposto a abandonarla, al menos hasta el nocturno cierre de esta columna), lo que subsiste es el amplio rechazo fundado que suscitan el historial y los hechos recientes del secretario de Educación Pública; un rechazo latente, que el episodio del Marx del materialismo educativo hizo saltar con fuerza, no necesariamente en defensa de Arriaga, sino en repudio a los deméritos propios del citado secretario cuya hebra no se ha reventado. [La Jornada](#)

Francisco Cárdenas Cruz comenta en Pulso político que se recuerde, en ninguno de los recientes gobiernos se había visto que un funcionario federal destituido desafiar a un titular del Poder Ejecutivo federal, atrincherado en su oficina de la avenida Universidad, al sur de la capital, en espera a ser desalojado para denunciar supuesta "violencia laboral", como el caso de Marx Arriaga, decidido a emprender su anunciada "revolución social" en defensa de los libros de texto propagandistas de la llamada Nueva Escuela Mexicana de su autoría. La nueva directora general de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública es Nadia López García, pedagoga, poeta indígena y activista en derechos educativos y culturales (...) [La Razón](#)

Carlos Loret de Mola señala en Historias de reportero que el libro de Julio Scherer Ibarra es una declaración de guerra en la sucesión presidencial de Morena para el 2030. Las denuncias más graves son contra los “duros” de Morena. A López Obrador lo dibuja como un presidente descuidado que protegía corruptos. A Jesús Ramírez lo involucra en el huachicol y el financiamiento ilícito de campañas. Barre con Adán Augusto, salpica a Clara Brugada y exhibe cómo Andy López Beltrán colocó a sus amigos en posiciones estratégicas. [El Universal](#)

Salvador García Soto indica en Serpientes y Escaleras que dice la presidenta Claudia Sheinbaum, sobre el polémico libro de Julio Scherer Ibarra, que "no lo he leído ni lo voy a leer", y acepta que la autocritica y la critica son necesarias, pero le recuerda al exconsejero jurídico que "somos parte de un movimiento y tenemos que ser consecuentes" (...) Si con eso intentó deslindarse de un texto que muéstralas entrañas del gobierno anterior y exhibe a López Obrador como un gobernante delirante y que cambió con el poder, caprichoso, occurrente y que encargaba tareas públicas delicadas a gente sin experiencia y solo basadas en la lealtad, la posición de la presidenta fue, por decir lo menos, suave e indulgente con el que fuera operador principal y de confianza del expresidente. [El Universal](#)

Ciro Gómez Leyva comenta en 365 días que le pedimos una opinión al abogado de Karime Macías, Marco Antonio del Toro, tras conocerse que el Reino Unido concedió asilo a su defendida, la exesposa del exgobernador de Veracruz, Javier Duarte, acusada de fraude específico superior a 100 millones de pesos. "Nuestra postura es no hacer comentarios, no tenemos intención de festinar en público el resultado obtenido", respondió. Karime cargaba una orden de aprehensión desde 2018 y un tribunal británico había autorizado su extradición en 2022. Se defendió hasta que el Ministerio del Interior del Reino Unido resolvió concederle asilo. En términos llanos: la está preservando de una actuación arbitraria por parte de la autoridad mexicana, que buscaría castigarla mediante procedimientos viciados. [Excélsior](#)

Enrique Quintana señala en Coordenadas que las negociaciones comerciales no son solamente espacios técnicos, sino juegos de ajedrez en los que es vital la estrategia. En la revisión del T-MEC, el gobierno de Trump ya dejó claro su método: los aranceles no son un instrumento técnico, sino una palanca política (...) El primero es la visita, a partir de ayer, de una nutrida misión comercial canadiense a México. El segundo, más estructural, es el acercamiento formal entre la Unión Europea y los miembros del Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP) para establecer un marco de cooperación estructurada. No es que México busque darle la espalda a Estados Unidos. No se trata de sustituir a Washington, sino de negociar con él desde una posición menos vulnerable (...) [El Financiero](#)

Columnas "Las Primeras de Anda". [Detalle de la nota](#)

* Reforma / Templo Mayor.

Se siguen sumando voces al coro de quienes piden que se revise la reforma judicial, en lo que toca a la elección de jueces y magistrados, y mover la fecha para elegir a la otra mitad de juzgadores, que está prevista para junio del próximo año. Además del senador por Morena, Javier Corral, quien la semana pasada advirtió de la necesidad de garantizar que los candidatos cumplan con los requerimientos de idoneidad, ayer el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar, a quien muchos ubican como cercano a Claudia Sheinbaum, habló de hacer ajustes para que los aspirantes tengan la experiencia y los conocimientos necesarios. El diputado morenista también pidió posponer la elección un año y mandarla hasta junio de 2028. ¿Será que en la cuatro T ya comenzaron a medir la magnitud del desastre tras la elección judicial del año pasado? Es pregunta sin acordeón.

* El Universal / Serpientes y escaleras, de Salvador García Soto.

Y para completar el cuadro de si hay traiciones o purgas intestinas en la 4T, ayer en estas mismas páginas, la ministra Lenia Batres escribió su columna que firma como 'La Ministra del Pueblo', y le puso el título de 'La traición a la hora de las transformaciones'. Y tras hacer un recuento histórico de Francisco I. Madero y de cómo fue traicionado por los suyos, la ministra, identificada también con los puros de Morena, remata con el siguiente párrafo: "A Madero solo podemos reprochar no haber confiado en quienes impulsaron el movimiento revolucionario. Su ingenuidad no fue creer que el país se transformaría, sino confiar en quienes venían del bando porfirista y nunca les importó el interés nacional ni popular. Solo el resguardo de sus intereses personales".

¿A quién le habla y a quién alude la ministra Batres?

* El Universal / Bajo Reserva.

La próxima semana, el nuevo presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ignacio Mier, recibirá el informe sobre el programa de auditorías a la cuestionada gestión de su antecesor, Adán Augusto López.

El también coordinador de la bancada de Morena en el Senado, espera tener sobre su escritorio el documento relacionado en particular, con las auditorías correspondientes al ejercicio 2025. Don Ignacio se comprometió a dar a conocer los resultados de esas auditorías y las observaciones que tenga la Contraloría Interna del Senado. También, ofreció transparentar los gastos y compartir esa información tanto en el portal del Senado como en la Plataforma Nacional de Transparencia. Todo eso suena excelente, pero senadores de oposición y uno que otro de su bancada, están seguros de que no se tocará a Don Adán y a nadie de su equipo. Mier, nos dicen, no morderá la mano de quien le dio la presidencia de la Jucopo.

* El Universal / Historias de Negocios, de Mario Maldonado.

Saúl Monreal ya descartó saltar al verde para buscar la candidatura y aseguró que agotará el proceso interno en Morena. Mientras su hermano mayor le pidió actuar con prudencia y evitar divisiones. "Está viendo la tempestad y no se hinca", le lanzó la semana pasada. Mientras tanto, el otro aspirante que posiciona en las encuestas, el diputado federal, Ulises Mejía Haro, anduvo de gira por la Universidad Autónoma de Zacatecas, donde habló de emprendimiento y de su experiencia empresarial, como parte de su estrategia de posicionamiento territorial.

* Milenio / Trascendió.

Que integrantes de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral calculan que Claudia Sheinbaum dé a conocer su propuesta antes de marzo, una vez que anoche recibió el proyecto en

una reunión de dos horas, a la que asistieron el titular de esa instancia, Pablo Gómez, con su equipo; así como la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez y el diputado Ricardo Monreal. Por la mañana, representantes del Partido Verde y el PT se reunieron con el exlíder estudiantil, y aunque sigue en suspenso el detalle sobre los plurinominales, es un hecho la reducción del costo de los comicios y del aparato burocrático, pero con más supervisión, para evitar el dinero del crimen.

* Portal En Boga / Murmuraciones.

En el Senado ya no hablan en voz baja, Movimiento Ciudadano pidió a la presidenta Claudia Sheinbaum meter orden en la SEP y frenar lo que describen como un intento de secuestro institucional. Los naranjas acusan a Marx Arriaga de atrincherarse como si la dependencia fuera propiedad privada, y comparan el caso con el eterno conflicto del auditorio Che Guevara en la UNAM. El mensaje fue directo, no se puede permitir que alguien paralice la secretaría para imponer su criterio. En corto, MC busca exhibir que el problema no es administrativo sino de autoridad. La exigencia es clara, firmeza desde Palacio para evitar que la crisis escale y la educación quede atrapada en pleitos internos.

* Milenio / En Privado, de Joaquín López-Dóriga.

La Cámara de Diputados publica mañana la convocatoria para elegir al nuevo auditor Superior de la Federación, hoy a cargo de David Colmenares. Y muchos apuntan al diputado Alfonso Ramírez Cuéllar, de los más cercanos a la presidenta Claudia Sheinbaum.

* Excélsior / Razones, de Jorge Fernández Menéndez.

En 2015 era el gobierno de Miguel Ángel Mancera en la Ciudad de México, se filmó sobre todo, en el Centro Histórico, 'Spectre', una película de James Bond producida por EON Sony, con una gran secuencia inicial del Día de Muertos en el Centro Histórico de la Ciudad de México, que en los hechos catapultó incluso una tradición que como tal no existía, el desfile de Día de Muertos. Fue un éxito en todos los sentidos. Se convirtió en un caso paradigmático de una película escaparate para incentivar el turismo y la imagen del país, que generó fuerte promoción internacional y derrama en servicios locales.

Finalmente, hay una buena noticia, y como debe ser, es una buena noticia. Buena noticia porque rompe con las de las peores herencias que dejó el gobierno de López Obrador. El anti-intelectualismo, el rechazo a apoyar el arte, las ciencias, el espectáculo y la industria del entretenimiento, entendidas por el expresidente y su círculo cercano, como útiles solo si servían para publicar el movimiento. Así se acabaron las becas, los estímulos, los proyectos de investigación, el apoyo al cine, al teatro y a los libros. A contrapelo de toda esa historia, el domingo la presidenta Sheinbaum anunció un nuevo

esquema de incentivos fiscales y apoyos institucionales para impulsar la producción cinematográfica y audiovisual en México.

Es una propuesta importante porque permitirá no solo reactivar las producciones nacionales, sino impulsar el sector en el país, tanto de iniciativas nacionales como internacionales que se hagan en México.

No se trata, como se decía hasta hace muy poco, de apoyos a élites, sino de impulsar uno de los sectores económicos, sociales y culturales, el del entretenimiento, más dinámicos del país y del mundo.

* Los analistas comentan.

En el municipio de Guadalupe, Zacatecas, avanza la construcción del Hospital Regional de Especialidades, que anunció el pasado mes de noviembre la presidenta Claudia Sheinbaum, en un terreno de 70 mil metros cuadrados, que fue donado por el gobierno municipal. En el recorrido de supervisión que realizó el gobernador David Monreal, lo acompañó el presidente municipal de Guadalupe, Pepe Saldívar, donde pudieron constatar el avance de la construcción de la obra, que es la más importante en materia de salud de los últimos 15 años. Y que fue posible por la buena coordinación de los tres niveles de gobierno, que beneficiará a miles de derechohabientes del Instituto Mexicano del Seguro Social, tanto de Zacatecas como de estados vecinos.

* López-Dóriga Digital / Rubén Cortés.

¡Ah, el amor! El amor llegó a Guerrero el fin de semana de San Valentín y provocó el 98 por ciento de ocupación hotelera general, en las zonas Dorada y Diamante, y Bahía Histórica en Acapulco, así como en Ixtapa y Taxco.

El impulso fue que la seguridad mejora en el estado, pues según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, durante 2025 se registraron solo 302 delitos de secuestro y extorsión, sin reportes de daños físicos.

Lo cierto es que entre los gobernadores y gobernadoras de Morena, es Evelyn Salgado quien mejores números registra en materia de seguridad. Así que puede colgarse una medalla.

* El Financiero / Confidencial.

Con la designación de Nadia López García al frente de la Dirección General de Materiales Educativos, se espera la presencia de más mujeres en la historia, como fue la instrucción presidencial, además de más libros en lenguas indígenas y la ampliación de materiales en formatos accesibles, como macrotipo y braille, con el fin de atender a estudiantes con discapacidad visual. Nos cuentan que otro de los objetivos será ampliar el reconocimiento a pueblos indígenas y comunidades afrodescendientes. Muy bien, pero a ver si ahora sí se refuerzan también las

matemáticas.

Tema

aún

pendiente.

* El Heraldo de México / Sacapuntas.

Donde siguen las pláticas con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, es en el Partido Verde y el PT, con la idea de materializar la reforma electoral. La senadora del Verde, Karen Castrejón, agradeció la apertura, y dijo que comparten posturas que abonan a la transparencia en los procesos democráticos. La iniciativa se enviará a finales de mes.

Agenda de Interés:

- 17:00 hrs. Experiencias técnico-operativas del Proceso Electoral del Poder Judicial desde lo local.